
En un basurero de las instalaciones
pertenecientes a la base de control fron-
terizo en Colchane (Región de Tarapa-
cá), el Ejército —según dio a conocer—
encontró un termo de comida en cuyo
interior había 400 gramos de pasta base
de cocaína en ovoides.

El hallazgo se suma a otros hechos re-
gistrados durante el último mes en las
Fuerzas Armadas, luego de que se detu-
viera a siete funcionarios de la entidad
castrense por su presunta
responsabilidad en el trá-
fico de 192 kilos de cocaí-
na, y se detectara un ma-
letín con 4 kilos de keta-
mina en un vuelo institu-
cional de la Fuerza Aérea
(FACh). 

Según la Jefatura de
Fuerza Fronteriza del
Ejército, el termo con la
droga “habría sido abandonado en un
camión institucional durante un operati-
vo de traslado de migrantes irregulares y
posteriormente desechado en el basure-
ro de la instalación militar”.

La jefatura de la unidad militar dis-
puesta en la frontera habría dado cuenta

a las 20:30 horas del miércoles a la Fisca-
lía de Tarapacá, la que dispuso que la Po-
licía de Investigaciones se hiciera cargo
de las diligencias.

En el Ejército también aseguraron
que, de manera paralela a la indagato-
ria, ya se habría iniciado una investiga-
ción interna “para aclarar cuanto antes
este hecho y las posibles responsabili-
dades que emanen de él, así como una
revisión de los protocolos asociados a la
custodia y derivación de las pertenen-
cias dejadas por los migrantes, debido a

que esta situación, aun-
que esporádica, ha ocu-
rrido durante los contro-
les y traslados efectua-
dos”, declararon me-
diante un comunicado.

Ayer, durante la ma-
ñana, la ministra de De-
fensa, Adriana Delpiano
(PPD), si bien en un ini-
cio sostuvo que la droga

habría sido encontrada debajo del con-
tenedor que es parte de los Puestos de
Observación Fronteriza, remarcó que
“puede haberlo dejado algún integran-
te de las FF.AA., como podría haberlo
dejado alguien que va pasando y en-
cuentra un lugar para esconderlo, eso es

parte de la investigación”.
Asimismo, dijo que el Ejército desa-

rrollaría un operativo “en todos los cuar-
teles de la zona norte, en que se va a ha-
cer una fiscalización completa a todos
los lockers y a todas las personas que esta-
ban de turno en ese lugar se les va hacer
el test de drogas el día de hoy”.

Droga en casillero
de soldado

El Ejército, además, aseguró que para
“reforzar estos controles internos, se dis-
puso durante la misma noche (del miér-
coles) una revista imprevista (inspeccio-
nes sorpresa) a todas las bases militares
de las tres Jefaturas de Áreas Fronterizas
(JAF), ubicadas en Arica, Iquique y An-
tofagasta, sin efectuar algún hallazgo”. 

Pese a ello, sí confirmó que en una ins-
pección a la totalidad de los dormitorios
del personal soltero que pertenece a la 2ª
Brigada Acorazada, en el Fuerte Baque-
dano de Pozo Almonte, la misma unidad
de donde eran seis de los siete formaliza-
dos por el tráfico 192 kilos de cocaína, se
habría encontrado droga, presumible-
mente marihuana, en uno de los casille-
ros de un soldado conscripto, “cuyos an-
tecedentes fueron remitidos a la fiscalía

militar correspondiente”.
La institución castrense también con-

firmó que continuará efectuando con-
troles planificados e imprevistos a los
cuarteles y bases de patrullas, “como
parte de las medidas de refuerzo dis-
puestas por la Institución y aprobadas
por el Ministerio de Defensa, con el pro-
pósito de seguir previniendo la ocurren-
cia de posibles irregularidades en las ins-
talaciones militares”.

La ministra Delpiano declaró que “es-
te es un tema muy complejo para el país.
No estamos frente a un hecho u otro he-
cho, sino que tenemos que erradicar este
punto, y eso supone un trabajo muy
complejo en conjunto, con las policías,
con las distintas Fuerzas Armadas”.

En tanto, en la Fiscalía de Tarapacá
aseguran que se trata de una causa reser-
vada y en desarrollo, por lo cual no en-
tregará más antecedentes de los expues-
tos, y solo confirmó que “el Ejército in-
formó oportunamente al Ministerio Pú-
blico y se coordinaron las diligencias en
conjunto con la PDI”.

“Momento crítico”

Frente a los casos descubiertos en las
últimas semanas, el ministro de Seguri-
dad, Luis Cordero, dijo en la radio Bío-
Bío que “estamos en un momento crítico
donde hay que tomar decisiones drásti-
cas porque las Fuerzas Armadas y las
policías son nuestra última frontera de
protección”. 

A juicio del secretario de Estado, “no
tenemos ninguna evidencia de que ten-
gamos este tipo de hechos de manera
estructural”, de penetración de bandas
criminales en las FF.AA., aunque ad-
mitió que “todas las instituciones están
expuestas”.

Sobre la iniciativa de legisladores de
distintos sectores que pidieron al Presi-
dente Gabriel Boric que convoque al
Consejo de Seguridad Nacional (Cose-
na) para discutir la situación, Cordero
respondió que las FF.AA. “están rin-
diendo cuentas sobre su desempeño. Por
ahora, no hay antecedentes que justifi-
quen la citación al Cosena”.

Ministerio de Defensa autorizó inspecciones en cuarteles del norte

Nueva investigación: hallan
termo con pasta base de cocaína
en recinto militar de Colchane

Según el Ejército, el contenedor de ovoides —con 400 gramos de la
sustancia— habría sido dejado por inmigrantes en un camión institucional,
pero fue encontrado en un basurero. 
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INDAGATORIA.— La Fiscalía de Tarapacá declaró la investigación bajo reserva.

COSENA
El ministro de Seguridad

sostuvo que “por ahora, no
hay antecedentes que

justifiquen” una citación al
Consejo de Seguridad

Nacional (Cosena).

Boing 737. 

Una semana ha transcurrido
desde que un funcionario de la
Fuerza Aérea de Chile (FACh)
fue descubierto subiendo una
maleta a un Boeing 737 institu-
cional, aeronave que debía viajar
desde la Base Aérea Los Cóndo-
res de Iquique hasta Santiago.
Llamó la atención porque no era
pasajero de dicho vuelo, y las sos-
pechas que produjo se volvieron
realidad cuando al verificar el
contenido del equipaje se encon-
traron dos botellas y cuatro pa-
quetes con ketamina.

Eso fue lo que el fiscal de Avia-
ción Carlos Yáñez explicó cinco
días después al Ministerio Públi-
co, cuando entregó vía oficio par-
te de los antecedentes del caso
que, actualmente, tiene a cinco
funcionarios investigados por
tráfico ilícito de estupefacientes.
Sin embargo, el Ministerio Públi-
co envió un escrito el pasado
martes a la Corte de Apelaciones
de Iquique: consideró insuficien-
tes los antecedentes enviados por
el fiscal de Aviación. Esto se daba
en medio de otro debate: si el ca-
so corresponde ser investigado
por la justicia militar o por el Mi-
nisterio Público o justicia civil.

n “Se cierra el debate”
Tras una serie de dimes y dire-

tes, fue la propia ministra de De-
fensa, Adriana Delpiano, quien
ayer buscó zanjar la discusión.
“Lo aclaramos con el comandan-
te en jefe. Se tomó la decisión de
que el día de mañana (hoy) pase
esto a la fiscalía pública”, dijo.
También, que “se cierra el debate
de quién tiene la competencia. Al
comienzo era lógico que se lla-
mara a la fiscalía de Aviación
—porque estaba en un avión y
porque era militar—. Viendo los
antecedentes, analizando el tra-
yecto de esta droga, ya pasó a la
fiscalía pública”. Con anteriori-
dad a las declaraciones de la mi-
nistra Delpiano, se programó
una audiencia para las 8:30 horas
del próximo 18 de julio, en la que
el Juzgado de Garantía de Iqui-
que debe resolver si el caso co-
rresponde a la justicia militar o si
debe ser investigado por el Mi-
nisterio Público. Si alguna parte
no quedara conforme con lo que
se zanje, podrá recurrir a la Corte.

n “Más allá del 
voluntarismo”

Las palabras de la ministra
Delpiano generan dudas respec-
to de si es posible tomar dicha de-
terminación por una vía distinta
a la de los tribunales y si en esta
ocasión se pasa a llevar la autono-
mía de la justicia militar. 

Para Marcelo Sanfeliú, ex fiscal
jefe de La Serena, el asunto es
más profundo, puesto que “más
que pasar a llevar la autonomía
de la justicia militar se pasa a lle-
var el Estado de Derecho y, en
particular, la Constitución Políti-
ca de la República”. Esto, según
explica, porque “hay dos artícu-
los de la Constitución que son
claves para entender el Estado de
Derecho y qué es lo que se puede
hacer y qué no”. Uno de ellos,
puntualiza, es el artículo 7, el

cual “dice que los órganos del Es-
tado deben actuar dentro de su
competencia y en la forma que
prescribe la ley y que nadie, nin-
guna magistratura ni autoridad
puede atribuirse derechos o fa-
cultades distintas a las que expre-

samente se les hayan conferido
en virtud de la Constitución y las
leyes. Ni aun a pretexto de cir-
cunstancias extraordinarias”.

“Más allá del voluntarismo
que pueda tener el Presidente
Gabriel Boric (que había instrui-
do el envío de los antecedentes
del caso al Ministerio Público, en
la víspera), o en este caso la mi-
nistra Delpiano, acá el tema es el
respeto a la Constitución y a la
ley. Cosa que juraron respetar
cuando ambos asumieron el car-
go”, advierte. 

De igual manera, la académica
de la Universidad de los Andes
Tatiana Vargas cree que “es
preocupante observar declara-
ciones que afirmen decisiones
de contiendas de competencia
de los tribunales por ministros

de Estado, que no tienen funcio-
nes jurisdiccionales y no deben
tenerla, pues son parte del Poder
Ejecutivo”. En ese sentido, re-
marca que “la decisión sería una
injerencia inaceptable frente a la
separación de poderes. Las con-
tiendas se resuelven por tribu-
nales superiores”.

n Los tribunales deben deci-
dir

Patricio Valdés, exministro de
la Corte Suprema, explica que
“existen dos tipos de competen-
cias, la competencia absoluta y la
relativa. La competencia absolu-
ta dice relación con la cuantía, en
este caso, la materia y el fuero”.
En segundo término, “la compe-
tencia relativa dice relación con
el territorio, lo que es bastante

claro. Por ejemplo, si le corres-
ponde a un juez de Coquimbo o a
un juez de Santiago”. Además,
agrega, la ley establece que “exis-
ten en Chile tribunales especia-
les”, como los militares, y “están
establecidos también en el Códi-
go Orgánico de Tribunales que
integran el Poder Judicial (...).
Entonces, aquí lo que hay que de-
terminar es la materia”.

En ese sentido, en contraste
con lo anunciado por Delpiano,
comenta que “la Fuerza Aérea no
es la que puede entregar la com-
petencia, en cuestión de materia
no se puede entregar la compe-
tencia, porque es uno de los ele-
mentos de la competencia abso-
luta”. Por eso, asegura que “al
que le corresponde decidir en es-
te caso es a la Corte de Apelacio-

nes de Iquique. Entonces, la mi-
nistra Delpiano no puede decidir
a quién le corresponde”, insis-
tiendo en que no es posible “tra-
tar de hacer tu política con cosas
que no corresponden. El asunto
es un asunto judicial”.

n Debate artificial
A juicio de Leonardo Moreno,

académico de la Universidad Al-
berto Hurtado, “la supuesta exis-
tencia de una contienda de com-
petencia es algo absolutamente
artificial”. Esto, porque “la com-
petencia está definida en este ca-
so por la naturaleza de los delitos
y aquí estamos hablando de un
delito común, de un eventual trá-
fico de droga respecto al cual el
Ministerio Público tiene la posi-
bilidad incluso de actuar de ofi-
cio porque se trata un delito de
acción penal pública”.

Por lo tanto, la competencia
de la investigación estaría radi-
cada “en el Ministerio Público y
en el juzgamiento en los tribuna-
les ordinarios penales que exis-
ten en nuestro país”. Respecto
de cuándo correspondería la
competencia de los uniforma-
dos, afirma que “solo son com-
petencia de una fiscalía militar
aquellos delitos señalados en el
Código de Justicia Militar que
fueron cometidos en tiempos de
paz o de guerra por miembros
de las Fuerzas Armadas en el
ejercicio de sus funciones”. En
ese marco, señala que “nadie po-
dría decir que este tráfico de dro-
ga es parte del ejercicio de las
funciones de los miembros de
las Fuerzas Armadas”.

n Pedir antecedentes, mien-
tras los tribunales resuelven

Por su parte, Felipe Harboe,
exsubsecretario del Interior y
académico de la Universidad San
Sebastián, también sostiene que
“quien determina el tribunal
competente es la Corte”. Sin em-
bargo, plantea que independien-
te de eso, “lo que puede ocurrir es
que una autoridad pida que los
antecedentes se manden a la jus-
ticia civil mientras decide la Cor-
te, para evitar que la demora pue-
da beneficiar a los imputados o a
redes de narcotráfico”. 

En ese sentido, sobre las pala-
bras de Delpiano, Harboe cree
que “cuando hay controversia, la
competencia la determinan los
tribunales, no la autoridad políti-
ca”. No obstante, asegura que
“me parece correcto que la mi-
nistra haya intervenido para que
los antecedentes lleguen rápido a
la fiscalía para evitar la impuni-
dad en este caso”.

Indagatoria por caso de ketamina que involucra a funcionarios de la FACh:

Dichos de ministra Delpiano
sobre competencia de fiscalía
de Aviación ponen en duda
autonomía de justicia militar

E. CANDIA

La titular de Defensa afirmó ayer que con el comandante en jefe
de la institución habían decidido que los antecedentes debían
ser enviados al Ministerio Público. Entre expertos se advierte
que de no esperar decisión de los tribunales, se pasaría a llevar
el “Estado de Derecho”.

‘‘Ninguna
magistratura ni autoridad
puede atribuirse derechos
o facultades distintas (…) ni
aun a pretexto de
circunstancias
extraordinarias”.
.......................................................................

MARCELO SANFELIÚ
EX FISCAL JEFE DE LA SERENA 

‘‘La decisión sería
una injerencia
inaceptable frente a la
separación de poderes.
Las contiendas se
resuelven por tribunales
superiores”.
............................................................

TATIANA VARGAS
ACADÉMICA U. DE LOS ANDES

‘‘La Fuerza Aérea no
es la que puede entregar la
competencia, en cuestión de
materia no se puede (...),
porque es uno de los
elementos de la competencia
absoluta”. 
........................................................................

PATRICIO VALDÉS
EXMINISTRO CORTE SUPREMA
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‘‘Nadie podría
decir que este tráfico
de droga es parte del
ejercicio de las
funciones de los
miembros de las
Fuerzas Armadas”.
..........................................................

LEONARDO MORENO
DOCENTE FACULTAD DE DERECHO U.
ALBERTO HURTADO

‘‘Cuando hay
controversia, la
competencia la
determinan los
tribunales, no la
autoridad
política”.
.................................................

FELIPE HARBOE
EXSUBSECRETARIO DEL INTERIOR

La ministra Adriana Delpiano
asumió en marzo pasado.
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